

RESEÑAS BIBLIOGRÁFICAS

GARCÍA SEBASTIANI, Marcela y REY REGUILLO, Fernando del. *Los desafíos de la libertad. Transformación y crisis del liberalismo en Europa y América Latina*. Madrid: Ed. Biblioteca Nueva, 2008, 477 p. ISBN: 978-84-9742-824-8.

La obra compilada por Marcela García Sebastiani y Fernando del Rey Reguillo, titulada *Los desafíos de la libertad. Transformación y crisis del liberalismo en Europa y América Latina*, ofrece un audaz compendio acerca de la dirección tomada por el liberalismo europeo y latinoamericano desde las últimas décadas del siglo XIX hasta bien entrado el siglo XX. Convergen en este volumen la comparación, el contrapunto y las singularidades nacionales en el análisis que los especialistas adoptan con un denominador común: el planteamiento de interrogantes y respuestas sobre los problemas derivados de las limitaciones del liberalismo como corriente política. Abordan las vías que se exploraron en aras de su propia supervivencia, en un contexto definido por la entrada en escena de la política de masas, la democratización y la competencia derivada de corrientes políticas alternativas tales como el socialismo, el bolchevismo, el nacionalismo autoritario y el fascismo.

La perspectiva que se ofrece en este libro sobre la transformación y crisis del liberalismo político contempla un marco espacial que oscila entre el europeísmo y el occidentalismo, en la medida en que, a la par que se concibe España dentro de Europa, se aborda América Latina como una región compleja, desigual y a la vez unitaria, formando parte del conjunto occidental. Y es que la doble identidad de España, Portugal e incluso Italia, como ámbitos sincréticos, europeos e iberoamericanos, convierte a aquellos países en el eslabón obligado para integrar las historias europeas y latinoamericanas en una perspectiva compartida, y contrastable, a los efectos de renovar el conocimiento sobre todas las realidades nacionales desde la indiscutible mirada de la historia del pasado liberal.

En *Los desafíos de la libertad...* se recogen una serie de trabajos cuyo objetivo común es ofrecer a la comunidad académica una perspectiva de conjunto, lo más amplia y completa posible acerca de la trayectoria del liberalismo, incluyendo en su recorrido las reformas afrontadas, la pervivencia y el desgaste de sus ideas-fuerza originarias, así como los principios normativos, los valores y las fórmulas políticas que proyectó en los diversos espacios europeos y latinoamericanos. El origen de estos ensayos fue un encuentro internacional que, bajo el título *Transformación y crisis del liberalismo: Europa y América Latina (1890-1930)*, se celebró durante los días 19 y 20 de octubre de 2006 en el Departamento de Historia del Pensamiento y de los Movimientos Sociales de la Universidad Complutense de Madrid. El Departamento convocó en su oportunidad a una serie de especialistas para reflexionar y debatir acerca del desarrollo en el mundo occidental del complejo y desigual tránsito del liberalismo clásico del siglo XIX a otras formulaciones políticas en las que el Estado acabaría interviniendo en el control, la administración y la resolución de los problemas de la sociedad civil en la senda de conciliar los presupuestos liberales con la democracia. Las recetas aplicadas no fueron exactas

ni iguales en los distintos países estudiados, y mucho menos podemos equipara el resultado. En muchos países, de hecho, la superación del liberalismo clásico terminó por desembocar en soluciones políticas autoritarias de signo diverso.

Los temas a debate estudiados por los diversos autores que participan en la obra giraron a grandes rasgos en torno a los legados del liberalismo del siglo XIX, los intentos y fracasos de la democratización y la modernización políticas, los ensayos intervencionistas del Estado en la sociedad civil, el papel de los intelectuales, el impacto de las ciencias sociales en la forja de un “nuevo liberalismo”, el avance de las corrientes antiliberales y, finalmente, las posibilidades de supervivencia del liberalismo tras la Primera Guerra Mundial. Tomar en cuenta el contexto europeo, y en especial el de los países mediterráneos (Italia y Portugal en particular), parece ofrecer en este volumen el marco idóneo para contrastar e indagar sobre las particularidades y los problemas propios del caso español. Sin embargo, se dejaron abiertas las expectativas para ampliar la reflexión hacia otros entornos de Europa y América Latina, al objeto de ofrecer una perspectiva de conjunto más amplia sobre el proceso de transformación y crisis del liberalismo en los diferentes escenarios occidentales. La lectura del pasado español acompañada con la del resto de historias occidentales abre la posibilidad de hacer converger el pasado latinoamericano contemporáneo con el europeo en su conjunto.

El libro está dividido en cuatro partes. En la primera se aborda el estudio del liberalismo europeo en perspectiva comparada y su legado en América Latina. El recorrido al unísono por los casos de Francia, Italia, Alemania y el Reino Unido brindado por Luís Arranz muestra las difíciles avenencias entre el liberalismo y la democracia en la mayoría de los estados europeos a lo largo del siglo XIX y hasta el estallido de la Segunda Guerra Mundial. Por su parte, Darío Roldan señala la pluralidad y variedad de las diferentes tradiciones a la hora de entender el legado liberal europeo en América Latina. El análisis de este autor explora las contribuciones más significativas en la resolución de la crisis política en el contexto específico de la Argentina de finales del siglo XIX.

En la segunda parte se atiende a los desafíos del liberalismo en tres casos europeos: Italia, Portugal y España. Renato Camurri realiza un repaso de las peculiaridades del liberalismo italiano desde su nacimiento hasta su crisis en 1922, revelando la inviabilidad de las transformaciones diseñadas desde el Estado. Rui Ramos ofrece una revisión del liberalismo portugués hacia finales del siglo XIX y su supervivencia a pesar del colapso del régimen de la monarquía constitucional. Por su parte, Javier Moreno Luzón actualiza su estudio sobre los diferentes proyectos del partido liberal español en el contexto del proceso de regeneración política posterior a la crisis del 98’.

La tercera parte del libro reúne un conjunto de estudios sobre los desafíos del liberalismo en tres casos nacionales de América Latina: México, Chile y Argentina. José Antonio Aguilar Rivera se pregunta sobre cómo sobrevivió el liberalismo en México entre 1890 y 1930, en el escenario del régimen político heredado de un estallido revolucionario -el de 1910- que parecía haber librado la tradición liberal en el país. Eduardo Zimmermann constata las transformaciones y la persistencia del liberalismo en Argentina ofreciendo como marco interpretativo el de la institucionalización de unas ciencias sociales, en el tránsito del cambio de siglo,

como espacio de conocimiento para la implantación de políticas públicas estatales. Por su parte, Sofía Correa estudia el apogeo y crisis del liberalismo en Chile a la luz del funcionamiento del régimen parlamentario, revisando así las interpretaciones más clásicas del pasado político de aquel país.

En la cuarta parte nos sumergimos en el periodo de agonía del liberalismo europeo, una etapa marcada por la Primera Guerra Mundial y caracterizada por la revisión del papel del Estado, de la tradición liberal y de la democracia en los diferentes países que participaron en el conflicto o se vieron afectados directamente por el. Fernando del Rey Reguillo plantea como el liberalismo y la democracia representativa experimentaron una relación problemática en la España de entre guerras, incluido el periodo posterior al cambio de régimen político acaecido en 1931. María Jesús González revisa a un clásico de la historiografía anglosajona para enmarcar la crisis del partido liberal británico y el debate político que en los años 30' generó el crucial tránsito del liberalismo a la democracia y el crecimiento de la intervención del Estado en Reino Unido. Por su parte, José Antonio San Román nos habla sobre los problemas fiscales de los Estados de la primera posguerra a la luz del debate sobre la política impositiva en Italia.

Las dos últimas partes del libro nos descubren problemas específicos en torno a los desafíos del liberalismo. La quinta parte esta dedicada a medir como el Estado liberal tuvo que digerir los retos de la secularización y del republicanismo. En concreto, Jorge Vilches compara los problemas del republicanismo español, francés, italiano y portugués en los momentos de apertura democrática del régimen liberal. Por su parte, Julio de la Cueva describe, a la luz del caso español, un problema de fondo esencial en los procesos de transformación y crisis del liberalismo: el de la secularización del Estado y las posturas enfrentadas en torno a las polémicas del laicismo y el clericalismo. Finalmente, Loris Zanatta indaga en el populismo como manifestación política resultante de la crisis del liberalismo en América Latina, a la luz de la tradición organicista que ha moldeado de manera decisiva el imaginario político en la región.

Para finalizar el libro topamos con una sexta y última parte dedicada a estudiar el papel que tuvieron los intelectuales en todos estos procesos de cambio político entre los siglos XIX y XX. Marcela García Sebastiani subraya a los interlocutores y escenarios que facilitaron la recepción del reformismo español en Argentina. Scheherezade Pinilla Cañadas aborda los relatos sobre el pueblo español en la narrativa de Benito Pérez Galdos, mientras que Javier Zamora Bonilla nos ofrece un ensayo sobre Fernando de los Ríos, uno de los mejores representantes de ese socialismo liberal y democrático, por definición débil y escaso, que acabó fracasando en la España de entreguerras. Como reflexión colectiva, y con independencia de las singularidades nacionales y los diferentes ritmos de cada caso concreto, estamos en condiciones de afirmar que los análisis y descripciones expuestos revelaron la existencia de un mismo proceso, con singularidades, en todas las regiones estudiadas.

Cielo Zaidenwerg
Universitat de Barcelona
cielozaiden@hotmail.com